

EXTRAIT DU REGISTRE DES DELIBERATIONS

Conseil Municipal de la Ville de Dijon

Séance du 24 juin 2013



MAIRIE DE DIJON

Président : M. REBSAMEN

Secrétaire : M. BORDAT

Membres présents : M. MILLOT - Mme POPARD - M. MAGLICA - M. DESEILLE - Mme DILLENSEGER - M. MARTIN - M. GERVAIS - M. EL HASSOUNI - Mme METGE - M. DUPIRE - Mme REVEL-LEFEVRE - M. BERTELOOT - Mme AVENA - M. MEKHANTAR - Mme BIOT - Mme MARTIN - Mme KOENDERS - M. PRIBETICH - Mme DURNET-ARCHERAY - Mme GARRET-RICHARD - Mme BLETTERY - M. MARCHAND - M. JULIEN - M. PIAN - Mme TROUWBORST - Mme LEMOUZY - M. DELVALEE - M. IZIMER - Mme ROY - Mme TRUCHOT-DESSOLE - Mme HERVIEU - M. ALLAERT - Mme FAVIER - M. LOUIS - M. BERTHIER - M. BEKHTAOUI - Mme MODDE - Mme MASLOUHI - Mme CHEVALIER - Mme JUBAN - Mme MILLE - Mme GAUTHIE - M. BROCHERIEUX - M. HELIE - M. DUGOURD - M. AYACHE - Mme VANDRIESSE - M. OUAZANA

Membres excusés : Mme TENENBAUM (pouvoir M. MILLOT) - M. MASSON (pouvoir Mme MODDE) - M. GRANDGUILLAUME (pouvoir M. PRIBETICH)

Membres absents : Mme DURNERIN - M. BOURGUIGNAT

OBJET

DE LA DELIBERATION

Dénomination de voies

Monsieur Gervais, au nom de la commission de l'espace public, des déplacements et de la tranquillité publique, expose :

Mesdames, Messieurs,

Sept nouvelles voies sont à dénommer dans le secteur entre l'avenue du Drapeau et la rue du 26ème Dragons. Il s'agit de voies piétonnes nouvelles au sein de l'éco quartier Heudelet. Par ailleurs, une voie ouverte à la circulation et débouchant avenue du Drapeau est également à dénommer.

Voie n°1 - Tenant rue du 26ème Dragons aboutissant vers l'ouest

Il est proposé de dénommer cette voie :

allée chevalier de la Barre
Défenseur de la laïcité
1748-1766

Dans l'article "Torture" du *Dictionnaire philosophique*, Voltaire fait le récit du martyr du chevalier de la Barre avec une ironie grinçante :

« Lorsque le chevalier de La Barre, petit-fils d'un lieutenant général des armées, jeune homme de beaucoup d'esprit et d'une grande espérance, mais ayant toute l'étourderie d'une jeunesse effrénée, fut convaincu d'avoir chanté des chansons impies, et même d'avoir passé devant une procession de capucins sans avoir ôté son chapeau, les juges d'Abbeville, gens comparables aux sénateurs romains, ordonnèrent, non seulement qu'on lui arrachât la langue, qu'on lui coupât la main, et qu'on brûlât son corps à petit feu mais ils l'appliquèrent encore à la torture pour savoir combien de chansons il avait chantées, et combien de processions il avait vues passer, le chapeau sur la tête. »

Il faut attendre La Convention en 1793 pour que le chevalier de La Barre soit réhabilité avant d'être élevé à la figure de victime du fanatisme catholique au XVIIIème.

Il est devenu un symbole de la lutte pour la laïcité et une icône de la libre pensée.

Comme le souligne la Déclaration Internationale sur la Laïcité au XXIème siècle, la laïcité constitue un élément clé de la vie démocratique. Elle accompagne l'avancée de la démocratie, la reconnaissance des droits fondamentaux et l'acceptation sociale et politique du pluralisme.

Voie n°2 - Tenant vers le sud aboutissant vers le nord

Il est proposé de dénommer cette voie :

allée Pierre Lacroute
Astrophysicien dijonnais
1906-1993

Pierre Lacroute, spécialiste de l'astrométrie, propose en 1967 d'équiper un satellite artificiel d'un télescope en vue de mesurer les positions d'étoiles. Il occupe le poste de directeur de l'Observatoire astronomique de Strasbourg de 1946 à 1976 et est membre résident de l'Académie des sciences, arts et belles-lettres de Dijon à compter de 1977 avant de devenir son président de 1986 à 1988.

Pierre Lacroute est le concepteur du satellite Hipparcos lancé par une fusée Ariane IV en 1989. Ce satellite eut pour mission de mesurer les distances entre les astres.

Voie n°3 - Tenant vers le sud et aboutissant vers le nord

Il est proposé de dénommer cette voie :

allée Geneviève Laroque
Présidente de la Fondation Nationale de Gérontologie
1930- 2012

L'engagement de Geneviève Laroque envers les plus vulnérables, sa haute compétence dans le domaine de l'avance en âge et son attachement aux missions de service public ont contribué à un développement majeur de la gérontologie en France.

Dans ces années qui ont précédé sa nomination en avril 1991 à la présidence de la FNG, Geneviève Laroque, Inspecteur Général des affaires sociales, a présidé deux groupes de travail ministériels : celui sur « l'aide aux mourants » (1985-1986) et celui sur « la tarification des établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes » (1989) qui ont ouvert des voies à d'importants travaux ultérieurs.

Voie n°4 - Tenant rue du 26ème Dragons aboutissant vers l'ouest

Il est proposé de dénommer cette voie :

**allée Claude Jade
Actrice dijonnaise
1948-2006**

Claude Jade, née Claude Marcelle Jorré, élève du Conservatoire d'art dramatique de Dijon, obtient en 1966 le « Prix de Comédie ». Elle part à Paris et devient une élève de Jean-Laurent Cochet. Elle fait ses premiers pas à la télévision entre autres dans le feuilleton *Les oiseaux rares* de Jean Dewever.

Dans son autobiographie intitulée *Baisers envolés* publiée en mars 2004, elle raconte ses rencontres avec Truffaut, Hitchcock, Molinaro, Brel ou Mocky. "Ce n'est finalement pas mal pour une jeune provinciale qui ne rêvait que de théâtre !", écrit-elle.

Après avoir souffert d'un cancer de la rétine, elle meurt le 1er décembre 2006 à l'âge de 58 ans.

Voie n°5 - Tenant avenue du Drapeau aboutissant vers l'est

Il est proposé de dénommer cette voie :

**allée Pierre Rat
Professeur de géologie à l'Université de Dijon
1921-2010**

La notoriété géologique de Pierre Rat dans ses disciplines de prédilection, la stratigraphie et la sédimentologie, dépasse largement notre région puisqu'il fut Président de la Société Géologique de France (1979), du Comité Français de Stratigraphie et de l'Association des Géologues du Bassin de Paris. Ses recherches en Espagne pour sa thèse sur « Les pays crétacés basco-cantabriques » et les nombreux étudiants qu'il y encadrera par la suite, lui valent la distinction de Docteur honoris causa de l'Université de Madrid.

En 1969, il est à l'origine de la création de l'Institut des Sciences de la Terre de l'Université de Bourgogne dont il fut le premier directeur ainsi que d'un laboratoire associé au CNRS : géodynamique sédimentaire et paléobiologie, toujours déterminant dans la recherche de l'Université.

Une illustration sobre mais rigoureuse de ses cours riches et structurés, par des cartes et schémas, dessinés à main levée, est une des qualités majeures de son enseignement et de ses conférences, notamment à l'Académie des Sciences Arts et Belles Lettres de Dijon, dont il sera président de 1988 à 1993, ou dans sa collaboration avec les muséums d'Autun et de Dijon.

Outre ses nombreuses publications scientifiques et l'élaboration de la carte géologique de Bourgogne, on relève des titres pour le grand public tels que : « Bourgogne-Morvan, guide géologique régional », « La Bourgogne, une longue histoire écrite dans le sol », « Le Morvan, vieille montagne recyclée » ou encore « Ma Sologne » en 2009.

Voie n° 6 - Tenant avenue du Drapeau aboutissant rue Lafayette

Il est proposé de dénommer cette voie :

rue du 1er régiment de Bourgogne

Le Grand Dijon a dénommé "esplanade du 1er régiment de Bourgogne" l'espace situé devant son bâtiment. Il est proposé de donner le même nom à la voie adjacente sise au Nord qui débouche sur la rue Lafayette.

Voie n° 7 - Tenant vers le sud et aboutissant vers le nord

Il est proposé de dénommer cette voie :

allée du 1er régiment de Bourgogne

La voie se situe le long de la façade Est du bâtiment du Grand Dijon.

Si vous suivez l'avis favorable de votre commission de l'espace public, des déplacements et de la tranquillité publique, je vous demanderai, Mesdames, Messieurs, de bien vouloir décider, dans le secteur entre l'avenue du Drapeau et la rue du 26ème Dragons, les dénominations de voies suivantes :

- voie n° 1 : allée chevalier de la Barre (tenant rue du 26ème Dragons aboutissant vers l'ouest)
- voie n° 2 : allée Pierre Lacroute (tenant vers le sud aboutissant vers le nord)
- voie n° 3 : allée Geneviève Laroque (tenant vers le sud aboutissant vers le nord)
- voie n° 4 : allée Claude Jade (tenant rue du 26ème Dragons aboutissant vers l'ouest)
- voie n° 5 : allée Pierre Rat (tenant avenue du Drapeau aboutissant vers l'est)
- voie n° 6 : rue du 1er régiment de Bourgogne (tenant avenue du Drapeau aboutissant rue Lafayette)
- voie n° 7 : allée du 1er régiment de Bourgogne (tenant vers le sud aboutissant vers le nord)

RAPPORT ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

VOIES NOUVELLES A DENOMMER

Rue La Fayette

Avenue

du

Drapeau

RUE 6

ALLEE 7

ALLEE 3

ALLEE 1

ALLEE 2

ALLEE 4

PROMENADE 5

Rue

Rue Pierre Paul Le

Vingt - Sixième

Rue Docteur Albert Robi

Dragons